bién en la grave.

dar ex misericordia, no por eso po- pobres la necesidad. necesidad grave.

lario que reciben. el servirle por tal estipendio, aun- cuando se pide como debido de justicia. más, porque el amo no tenía obli- de Malo, art. 4 ad 13.) gación á dárselo.

aunque la suma total sea grande.

tención.

pacto de retrovendición adelanta- porque la obligación de que me re-

36. Es permitido el hurtar, no do; pero no se condena cuando no sólo en necesidad extrema, sino tam- interviene dicho pacto; esto no obstante, se deberá evitar en cuanto Se condena justamente esta pro- sea posible, porque traerá las más posición, porque en la necesidad veces escándalo, ó el que le tengan grave no son los bienes comunes por usurero, y porque trae riesgo como en la extrema: por lo cual, de que no se observe el justo preaunque el otro tenga obligación á cio, y que los ricos compren á los

drá hurtárselo el que sólo padece 41. Como el dinero de contado sea mas precioso que el fiado, y no haya 37. Los criados y criadas domés- quien no aprecie más el dinero preticos pueden ocultamente usurpar à sente que el futuro, puede el acreesus dueños para recompensar su tra- dor pedir algo al mutuatario ultra bajo que juzgan por mayor que el sa- sortem, y por ese titulo excusarse de usura.

Con respecto á esta proposición 42. No hay usura cuando se pide decimos que si los criados libre y algo ultra sortem como debido de espontáneamente pactan con elamo amistad y agradecimiento, sino sólo

que sea inferior al que se les debe, La razón de condenarse esto es deben estar á él, y no podrán usar porque, por razón del mutuo, no conde compensación para tomar más, curriendo algún otro título justo, no porque se entiende que lo condonan, se puede imponer obligación alguna pues libre y espontáneamente están ultra sortem que sea precio estimacon tal amo. También si el amo y ble, y porque esta proposición abría criado pactaron de estipendio me- puerta para paliar todas las usuras. nor que el acostumbrado, por cuan- Pero no se condena, antes bien será to el criado rogó y suplicó al amo lícito el que el mutuante espere del que le recibiese, y éste no le reci- mutuario el que le dé alguna cosa biría sino disminuyendo el salario, ultra sortem por pura gracia ó beneno podrá el tal criado usurparle volencia. (Santo Tomás, quæst. 13,

También es lícito el mutuar una 38. No tiene una obligación, so cosa con pacto de que el mutuario pena de pecado mortal, de restituir remutue otra de presente; v. gr.: lo que ha hurtado por hurtos pequeños, presto á Juan cien ducados, puedo decirle que me preste al presente La razón de esta condenación es trigo, vino, ú otra cosa semejante, porque los tales hurtos tienen unión y aun puedo decirle que de otra moral en orden à damnificar al pró- suerte no le prestaré el dinero; pero jimo, por causa de la injusta re- todo esto se entiende con tal que la remutuación no le sea más dañosa 39. El que mueve ó induce á otro al remutuante que la mutuación al para hacer grave daño á un tercero mutuante. Pero no es lícito mutuar no está obligado á la restitución del con pacto de remutuo en tiempo de futuro. (Así los Salmant., tom. III, 40. Licito es el contrato mohatra, tract. 14, cap. III, punct. 8, núm. 62.) aun respecto de la misma persona y La razón de lo primero es porque al aun con contrato de retrovendición que me pide un oficio de amistad adelantado, con intención de logro. | puedo vicisim pedirle otro; y si no En esta proposición se condena me lo concede, repelerle como inel contrato mohatra celebrado con grato. La razón de lo segundo es es precio estimable, ó es recibir lu- 46. Yestotiene lugar también auncro por el mutuo, que es usura.

apocar ó disminuir con falso crimen si es el fin de la cosa espiritual, de la autoridad del que detrae, siendo á tal manera que sea más estimado que

44. Probable es que no peca mor- De Simonia.) talmente el que impone crimen falso á 47. Cuando dijo el Concilio de otro para defender su justicia ó su Trento que pecaban mortalmente y se honra. Y si esto no es probable, apenas hacían participes de pecados ajenos

proposiciones, porque la mentira y más útiles á la Iglesia, parece que perniciosa, grave ó infamatoria, es el Concilio, por aquella palabra más pecado mortal, y no es medio pro- dignos, sólo quiere significar la digporcionado para la defensa cum mo- nidad de los que han de ser elegidos, deramine inculpataæ tutelæ.

fensa de su fama ú honra, objetar al ción menos propia, más dignos para calumniante su delito verdadero, excluir los indignos, pero no a los aunque sea oculto; pero ha de ser dignos; ó, finalmente, lo tercero, que la defensa cum moderamine inculpa- habla cuando se hace por concurso. tæ tutelæ. (Tapia, tom. II, lib. v, En esta proposición, entendida ut quæst. 14, art. 10, n. 2, el cual dice jacet, sólo se condena el elegir al ser sentencia común.) También es menos digno, dejando al más digno lícito al abogado ó reo enervar ó en las elecciones y promociones de repeler al testigo, declarando al- Prelados, Obispos y Cardenales; gún crimen oculto, pero verdadero, porque sólo de éstos trata el Tridendel tal testigo. La razón es porque tino en el texto Eosque alienis peccaal reo se le concede por derecho esta tis communicantes, en que puso aqueobjeción para defenderse; pero han lla cláusula: mortaliter peccare. de concurrir cuatro condiciones:

defenderse el reo.

sino voluntario, ó haya testificado el Tridentino ibi; y así es cierto que falso.

llos defectos que conducen para in- concurso, se ha de elegir al que se famar la autoridad del testigo.

4.ª Que el daño que al testigo se Iglesia. le ha de seguir de descubrir su de- En los beneficios curados que se fecto, sea proporcionado con el del proveen por concurso hay obligareo; y, en una palabra, esta defen- ción de elegir al más digno; y lo sa ha de ser cum moderamine incul- contrario, aunque no se condena patæ tutelæ. (Véase para lo dicho á formalmente en esta proposición, Santo Tomás, xxII, quæst. 70, art. 3.) pero se condena equivalentemente.

solamente es una graciosa compensa- más digno, y que basta que se elija

mutuase el otro en tiempo de futuro, ción por lo espiritual, ó al contrario.

que lo temporal sea el motivo princi-43. ¿Por qué ha de ser sino venial pal para dar lo espiritual, y aun más la cosa espiritual. (Véase el tratado

habrá opinión probable en la Teología. los que promueven á la Iglesia á otros Se deduce que sean falsas estas que à los que juzgaren por más dignos tomando el comparativo por el posi-Pero será lícito al ofendido, en de- tivo, ó lo segundo, que pone con locu-

(Sess. 24, cap. I De Reformatione.) 1.ª Que no haya otro medio para También se condenan las tres interpretaciones que esta proposición da 2.ª Que el testigo no sea coacto, á la palabra más dignos, que pone en la elección de Obispos, Carde-3.ª Que sólo se descubran aque- nales y Prelados, aunque no haya juzgare más digno y más útil á la

45. Dar temporal por espiritual No se condena en esta proposición no es simonía, cuando lo temporal no la sentencia que dice que en los bese da como precio, sino solamente co- neficios curados que no se proveen mo motivo de conferir ó hacer lo espi- en concurso, y en los beneficios simritual; y también cuando lo temporal ples, no hay obligación de elegir al

ficios curados, y es contra Santo tur adultera si fuerit cum alio viro. Tomás (quod lib. IV, art. 15 et 22, 51. El criado que, poniendo los quest. 63, art. 2 ad 3 et 4). hombros, sabiendo, ayuda á su amo quæst. 63, art. 2 ad 3 et 4).

alguna ley ó constitución particu- no le despida de casa. lar, ó juramento. Y aunque es pro- La falsedad de esta proposición bable que el patrono lego que pre- consta: senta para algún beneficio no está 1.º Porque las acciones de ayula 2, 2, quæst. 6.

hibida, que lo contrario parece total- al pecado del amo. mente disonante á la razón.

Dios no la hubiera vedado, muchas cuando va á fornicar. veces fuera lícita, y tal vez obligato- 3.º Porque esas acciones vienen ria debajo de pecado mortal.

na, antes bien es verdadera la sen- luego tiene influjo en la culpa del tencia que con muchos lleva Sán- amo. chez (Dematrimonio, lib. Ix, disp. 43, 4.º Porque ejercer estas acciodo la polución se sigue præter inten- el criado caiga en delectaciones y tionem de alguna causa que es ne- malos deseos, y sea tal cual el amo. pollutione.

50. No es adulterio el tener cópula rella. con mujer casada cuando el marido Pero no se condena el decir que consiente en ello; y así, basta decir cualquiera puede licitamente alquien la confesión haber fornicado.

al digno; empero no asiento á esta | La falsedad de esta proposición sentencia y la juzgo del todo falsa consta de San Pablo (á los Rom., VII. en orden à la elección de los bene- 3): Quod mulier vivente viro vocabi-

En orden à los beneficios simples, à subir por las ventanas à estuprar aunque es más probable que se de- la doncella y le sirve muchas veces ben dar á los más dignos, pero tam- llevando la escala, abriendo la puerbién es probable que no es pecado ta, ó haciendo cosa semejante, no peca mortal darlos à los dignos, dejando mortalmente, si hace esto por miedo á los más dignos, con tal que la elec- de notable detrimento; conviene á sación no sea por oposición y concur- ber: por no ser maltratado del amo. so, y con tal que no haya en contra porque no le mire con malos ojos, 6

obligado á presentar al más digno dar al amo para subir por la ventaconocido por tal, pero lo contrario na á estuprar á la doncella, llevar es más conforme á Santo Tomás en la escala y abrir la puerta de la casa de la doncella, y los semejan-48. Tan claro parece que la for- tes à estos, son hic et nunc, y en lo nicación de su naturaleza no incluye moral, pecaminosas, y no indifemalicia, y que sólo es mala por pro- rentes, y cooperan próximamente

2.º Porque no es lícito al criado 49. La polución no está prohibida ejercer estas acciones cuando el amo por derecho natural; por lo cual, si va á hurtar ó matar; luego tampoco

á ser una condición sin la cual no se En esta proposición no se conde- ejecutaría el estupro ó fornicación:

núm. 4), los cuales dicen que cuan- nes trae un peligro próximo de que

cesaria ó conveniente, v. gr.: de De donde infiero que tampoco es orar, estudiar ó beber moderada- lícito al criado, por el sobredicho mente, no es culpa alguna el no de- temor que se menciona en la proposistir de la causa de ella, aunque se sición condenada, llevar billetes prevea que se ha de seguir la polu- profanos ó recados amorosos á la ción sin consentimiento en ella. Ni doncella ó concubina, conducirla á se condena el decir que la polución casa del amo, y otras cosas semeindirecte voluntaria será pecado mor- jantes, sabiendo el ruin trato que tal ó venial, conforme fuere la cau- media entre ella y el amo; y el desa, et seclusso periculo consensus in cir lo contrario está comprendido en esta condenación, según el P. Co-

lar ó vender la casa, la comida ó

fiestas no obliga debajo de pecado medad; porque así se presume de la mortal, como no haya escándalo ni benignidad de la Iglesia, que es menosprecio.

53. Satisface al precepto eclesiás enfermos. tico de oir Misa el que á un mismo tiempo oye dos partes de ella, y aun munión anual el que comulga sacrilecuatro, de diversos sacerdotes.

¿Qué es lo que se condena en esta 56. La frecuente confesión y Co-

proposición?

precepto de oir Misa oyendo la mi- La falsedad abominable de esta tonces comienza la Misa, y cuando de predestinación? éste llega á alzar, ya el otro ha 57. Probable es que basta la atriacabado; en este caso no cumple ción natural, con tal que sea honesta. con el precepto de oir Misa el que En esta proposición se condena porque la Misa se debe oir con su- dicho Sacramento. cesión en sus partes, de manera 58. No estamos obligados á confeque los fieles empleen tanto tiempo sar la costumbre de algún pecado, en oirla como el sacerdote en cele- aunque el confesor pregunte de ella. brarla. Y que esta sea la mente de 59. Licito es absolver sacramende dicha condenación.

nes y laudes, aunque pueda rezar las grande de penitentes, cual puede sudemás horas, no está obligado á re- ceder en día de alguna grande festizarlas, porque la mayor parte trae à vidad ó indulgencia. si la menor.

maitines y laudes, y puede rezar de la naturaleza ó de la Iglesia, no se

la menor parte del Oficio por ha- guna de enmienda, con tal que de boca berle cesado ya la calentura, no diga que se duele y propone la enestá obligado á rezarle, porque ne- mienda. cesita recuperar las fuerzas prime- 61. Alguna vez podrá ser absuelto ras; así como el que tiene impedi- el que está en ocasión próxima de mento legitimo que le excuse de re- pecar, que puede y no quiere dejar, zar la mayor parte, si por otra parte sino que antes la busca directamente, se halla gravemente fatigado, es- y de propósito se mete en ella. tará excusado de la menor parte; 62. No se debe huir de la ocasión cimiento es causa suficiente para la nacausa útil úhonesta para no huirla.

vestido á las meretrices; antes bien omisión. (Filguera, en la explicaesto es lícito, porque dichas cosas ción de esta proposición 54.) Y añaestán muy remotas del pecado, y el do que, según algunos, los convaque alquila ó vende lo dicho usa de lecientes están por algunos días exsu derecho: es sentencia común. | cusados de rezar más ó menos días, 52. El precepto de guardar las según fuere la gravedad de la enferpiadosisima, especialmente con los

55. Satisface al precepto de Co-

munión es señal de predestinación, El decir que se cumple con el aun en los que viven como gentiles.

tad de un sacerdote y juntamente proposición consta; porque, ¿qué la otra mitad de otro; v. gr.: un cosa más horrenda que el decir que sacerdote está alzando, y otro en- la frecuencia de sacrilegios es señal

sólo oye desde que el primero co- el decir que el dolor natural es sufimenzó à alzar, y hasta que llegó à ciente para el fruto del sacramento alzar el segundo; y la razón es, de la Penitencia y para el valor de

la Iglesia, y su intención, consta talmente á los que se han confesado dimidiando la confesión con integri-54. El que no puede rezar maiti- dad moral, por razón de concurso

60. Al penitente que tiene costum-El enfermo que no puede rezar bre de pecar contra la ley de Dios, las demás horas, ¿debe rezar éstas? le ha de negar ni dilatar la absolu-Aunque el enfermo pueda rezar ción, aunque no se vea esperanza al-

porque entonces la fatiga y descae- próxima de pecar, cuando hay algu-

la ocasión próxima de pecar por el esos misterios. del prójimo.

seco et essentialiter; luego, etc.

alguna causa útil ú honesta; pero no se condena en dicha proposición. si la ocasión próxima es inevitable, Advirtiendo que la proposición 65 queda dicho antes.

ir á predicar á los infieles con peli- y Encarnación, aunque después se ne esta obligación, podrá predicar- bos sentidos está condenada. les: pero debe tomar los medios para

vencer el peligro. Infiero lo segundo, que el confesor que no es párroco, y que el oir confesiones le es ocasión próxima porque éste por su oficio debe con- chas virtudes. fesar á sus feligreses; y sí será in- 2.ª El caballero desafiado puede que le proviene de esas confesiones, tengan por cobarde. medios para vencer la ocasión: esto tratado. mismo digo del que ejerce alguna 3.ª La sentencia que dice que la absolver el confesor.

bre, aunque ignore los misterios de de Julio del año de 1629. (Véase la carnación de Nuestro Señor Jesu-Sedis.) cristo.

63. Licito es buscar directamente | 65. Basta haber creido una vez

bien espiritual o temporal nuestro, o Nota. Aunque el penitente tenga ignorancia culpable de estos La falsedad de esta proposición misterios de la Encarnación y Triconsta, porque non sunt facienda ma- nidad, si el confesor puede instruirla ut inde veniant bona: es así que le dándole noticias, y con esta insel buscar directamente la ocasión trucción los cree explicitamente, y próxima de pecar es malo ab intrin- los sabe en la substancia, teniendo dolor de la ignorancia culpable y Tampoco es lícito buscar adhuc de su descuido, y viniendo en lo deindirecte la ocasión próxima cuan- más con la disposición necesaria, do ésta es evitable, aunque ocurra podrá absolverle lícitamente; y esto

será lícito el permitirla, como ya puede tener dos sentidos: el uno, que basta haber creido una vez en De donde infiero que no es lícito la vida los misterios de la Trinidad gro próximo de subversión; ni á las olvidase de ellos culpablemente. El meretrices, con riesgo próximo de otro es que basta haber hecho acto violar la castidad, cuando no le expreso de fe de dichos misterios compete por obligación predicar á una vez en la vida, aunque después las tales al que lo hace: pero si tie- no se hiciera más veces; y en am-

Proposiciones condenadas por nuestro Santisimo Padre Alejandro VII.

Proposición 1.ª El hombre en de pecar, debe dejar el oficio, por ningún tiempo de toda su vida está que el tal confesor no tiene causa obligado á hacer actos de Fe, Espeurgente para oir confesiones. Pero ranza y Caridad, por fuerza de los en el párroco corre otra paridad, preceptos divinos que pertenecen á di-

evitable la ocasión de pecar, por-admitir el desafío, porque otros no le

y no está obligado á dejar el oficio Véanse las proposiciones condeper se loquendo sino para tomar los nadas por Benedicto XIV al fin del

arte de sí lícita, v. gr., de médico, Bula de la Cena solamente prohibe la cirujano, etc., aunque la tal arte absolución de la herejía y de otros desea ocasión de pecar. Pero si se hace litos cuando son públicos, y que esto juicio que no ha de haber enmien- no deroga la facultad del Concilio de da, estarán obligados á dejar el ofi- Trento, en el cual se trata de los decio, sin que de otro modo los pueda litos ocultos, fué vista y tolerada en el Consistorio de la Santa Congrega-64. Escapaz de absolución el hom- ción de los Emmos. Cardenales, en 18 la Santísima Trinidad, y el de la En- explicación de la Bula Apostolica

4.ª Los Prelados regulares pue-

den, en el fuero de la conciencia, ab- limosna de la recibida, reservándose solver à cualesquiera seglares de la he- para si parte del estipendio. rejia oculta y de la excomunión que 10. No es contra justicia recibir plicación.)

te que Pedro es hereje, no tienes obli- juramento al que da la limosna que no gación á delatarle, si no lo puedes le ofrecerá por otro.

ciar ó delatar, aunque no lo pueda la confesión siguiente. traen peligro de daño contra el bien de la Penitencia.

sacramental da al penitente algún pa- pos, sin tener para ello facultad suya. pel para que después le lea, en el cual No se entiende esta condenación causa no ha de ser delatado.

común.

obligación de denunciar al que solicitó rella. la obligación de denunciar.

recibir duplicado estipendio por una bado. Misa, aplicando por quien la enco-

sacerdote, porque esto es contra el seglares. pacto del que da la limosna; y no 14. El que voluntariamente hace obligado á restituir.

por ella se incurre. (Véase dicha ex- por muchos sacrificios limosna, y ofrecer uno solamente. Ni tampoco es 5.ª Aunque te conste evidentemen- contra fidelidad, aunque prometa con

11. Los pecados omitidos en la Acerca de esta proposición digo confesión ú olvidados por instar pelique si uno sabe que otro ha cometi- gro de muerte ó por otra causa, no do delito de herejía, le debe denun- tenemos obligación de declararlos en

probar; y lo mismo se ha de decir La falsedad de esta proposición si uno sabe que otro ha cometido consta del Concilio Tridentino, sealgún delito de los contenidos en el sión 14, cap. v, can. 8, donde se edicto del Santo Tribunal quæ sapiunt determina la obligación de confesar hæresim, ó sospechosos de herejía, todos los pecados mortales que, descomo son las supersticiones: la ra- pués de un suficiente examen, ocuzón es porque así conviene para el rrieren á la memoria. Consta tambien común de la fe, y esos delitos bién de lo que dijimos en el tratado

12. Los mendicantes pueden absol-6.ª El confesor que en la confesión ver de los casos reservados á los Obis-

le solicita à cosa venérea, no se juzga de los casos reservados à los señoque solicita en la confesión, y por esta res Obispos por derecho común, sino de los casos reservados por derecho 7.ª El modo de eximirse de la particular, según Torrecilla y Co-

es, si el solicitado se confiesa con el 13. Satisface al precepto de la solicitante, puede éste absolverle sin confesión anual el que se confiesa con el religioso que se presentó á examen 8.ª Puede el sacerdote licitamente al Obispo, y fué injustamente repro-

Consta la falsedad de esta propomienda la parte especialisima del fru- sición, porque el día de hoy es conto que corresponde al que celebra, y dición pedida por el Concilio Tridenesto aun después del decreto de Ur- tino, ses. 23, cap. xv, De Reform., la aprobación del Ordinario para En esta proposición se condena ser ministro delegado del sacramenque se pueden recibir dos estipen- to de la Penitencia en orden á los dios por una Misa, y que se cumple seculares; con que, faltando ésta, aplicando por uno la parte especia- sea por la causa que fuere, no polisima del fruto que corresponde al drá el regular oir confesiones de

observándole el sacerdote, queda nula la confesión anual, satisface al precepto de la Iglesia.

9.ª Después del decreto de Urba- La falsedad de esta proposición no VIII puede el sacerdote á quien consta porque el precepto manda se encomiendan Misas para celebrar, confesión verdaderamente tal, y satisfacer por otro, dándoles menos consiguientemente válida: luego el

que la hace voluntariamente nula no puede el inocente evitar el daño. pueden mandar indirecte por la Igle- el juez no obró con rectitud. sia cuando son esencialmente pedi- 19. No peca el marido que mata mandan, como si son forma ó mate- que coge en el adulterio. ria de éstos.

que cumpla por él la penitencia.

cumpliendo la penitencia según la ción perfecta. voluntad del confesor que la impo- 20. La restitución impuesta por ne. (S. Tom., in 4, dist. 20, quæst. 1, Pio Válos beneficiados que no rezan, art. 2. quæst. 3.)

por penitencia que diese alguna li- que es pena. mosna, cumplirá dándola á otro que La falsedad de esta proposición

bado por el Ordinario.

no satisface el precepto, aun cuan- La falsedad de esta proposición do la confesión sea nula por defecto consta por muchas razones, y espeinterno, como por falta de dolor ó cialmente porque es muy resbalapor callar advertidamente algún pe diza y abre camino á muchísimos cado grave puramente interno; por- daños, porque los hombres se cieque el precepto que manda la confe- gan fácilmente en materia de pleisión sacramental, manda el dolor, y tos, y juzgan sin fundamento y con todo lo que ella necesita para ser vá- pasión que la acusación fué falsa, lida, porque los actos internos se que los testigos fueron perjuros, y

dos de los actos exteriores que se con su propia autoridad á su mujer

Digo que las leyes civiles no cas-15. Puede el penitente, con su pro- tigan al marido que mata in fraganpia autoridad, sustituir á otro para ti á su mujer cogida en el adulterio actual, porque se presume que lo Sin embargo, puede el penitente hizo arrebatado de vehemente documplir la penitencia mediante sus- lor, y no de venganza ó malicia; tituto, con autoridad y licencia del pero el fuero de la conciencia no confesor, si éste en la confesión le sigue presunciones, sino la realidijo que la cumpliere por sí mis- dad, y así no se excusa de pecado mo, o por tercera persona. La ra- mortal aunque la matara in fraganti zón es, porque el penitente satisface adulterio, si la mata con delibera-

no se debe en conciencia antes de la Que si al penitente se le mandó sentencia declaratoria del juez, por-

la dé por él, á no ser que expresa- consta, porque restituir en el caso mente le mande el confesor que la de propuesto no es pena, sino una inpor su mano, para mayor mérito y habilidad que puso Pío V para adsatisfacción, ó por otra causa justa. | quirir los frutos al que faltó al rezo. 16. Los que tienen beneficio cura- Pero el beneficiado se excusa de la do pueden elegir por confesor á un obligación de restituir los frutos simple sacerdote, aunque no esté apro- v. gr., si deja de rezar por enfermedad que le excuse, ó por olvido na-17. Licito es al religioso ó clérigo tural, ó por otra causa legitima. Si el matar al calumniador que amenaza beneficiado deja parte del rezo, aunpublicar graves delitos de él ó de su que sea leve, está obligado á restireligión, cuando no hay otro medio tuir pro rata, y lo mismo se ha de para defenderse, como parece no lo decir si deja muchas partes leves, habrá si el calumniador estuviese de- cuya omisión comparative ad offiterminado á dar en cara y pública- cium es grave. La misma obligación mente, y delante de varones gravisi- tiene el que reza voluntariamente mos ó al religioso ó á su religión con distraído en lo interior. Según el los delitos, si no le quitasen la vida. | Concilio Lateranense V y la Bula 18. Es lícito matar al falso acusa- de Pio V Ex proximo Lateranensi dor y testigos falsos, y también al Concilio, el modo de restituir es el juez de quien ciertamente amenaza siguiente: Si dejó todo el oficio, injusta sentencia, si por otro camino todo. Si dejó los maitines y laudes

solos, ó sólo las demás horas, la con tactos de alguna bestia tuvo po-

va ú otro cualquiera beneficio eclesiás- más de la polución. Esta conclusión tico, y estudia, satisface à su obliga- se infiere también de la primera. ción si otro reza por él.

graciosamente los beneficios eclesiás- diciendo: Cometí pecado grave contra ticos; porque el que da dichos benefi- castidad con soltera, sin explicar la cios por algún interés propio, no lo cópula. pide por la colación del beneficio, sino 26. Cuando los que litigan tienen por el provecho temporal que no tenia por su parte opiniones igualmente proobligación á dar.

consta, porque el que confiere el que del otro. mo, como dispensador y comisario probable mientras no conste estar recia si da el beneficio por dinero; Apostólica. lo uno, porque lleva dinero por lo Esta proposición se condena porque no es suyo; lo otro, porque que enseña generalmente que un cede la comisión en daño de terce- moderno que dió á la estampa sus ro; porque la voluntad de la Iglesia escritos hace opinión probable, lo

ca mortalmente, si no lo hace por me- gada por el principe. nosprecio ó inobediencia, esto es, por 29. El que en día de ayuno come no querer sujetarse al precepto.

lidad son pecados de una especie in- ble, no quebranta el ayuno. fima, y así basta decir en la confesión La falsedad de esta proposición que procuró tener polución.

debe explicar el objeto de su deseo, pecado si hay necesidad. si fué bestialidad ó sodomía. Lo mis- 30. Todos los oficiales que trabaplicarse si fué de sodomía, bestiali- el trabajo es incompatible con el ayuno. dad ó polución. (Véase Corella.)

mitad; y si dejó una sola hora, la lución, no cumple con confesar sólo la polución, sino que debe explicar 21. El que tiene capellanía colati- los tactos sodomíticos ó bestiales, á

25. El que tuvo cópula con soltera 22. No es contra justicia no dar satisface al precepto de la confesión

bables, puede el juez recibir dinero por La falsedad de esta proposición dar sentencia más en favor del uno

beneficio no lo confiere como dueño 27. Si el libro es de algún autor y señor del beneficio, sino, á lo su- moderno, debe su opinión tenerse por de la Iglesia; luego comete injusti- probada como improbable por la Sede

es que los beneficios eclesiásticos se cual, dicho universalmente y sin liden gratis; lo tercero, porque el mitación alguna, es falso, y aun provecho temporal del beneficio no antes del decreto se reputaba por es del que lo da, sino del que lo re- improbable. Pero no se condena el cibe, y así el llevar interés será con-afirmar que un autormoderno puede tra justicia conmutativa, con obli- hacer opinión probable, concurriengación de restituir, y también será do aquellas condiciones que comúnmente señalaban los teólogos.

23. El que quebranta el ayuno 28. No peca el pueblo, aunque sin eclesiástico á que está obligado no pe- causa alguna no reciba la ley promul-

muchas veces pequeña cantidad, aun-24. La polución, sodomía ó bestia- que al fin haya comido cantidad nota-

consta, porque esas parvidades tie-El que tuvo deseo de cometer so- nen unión moral y se continúan modomia ó bestialidad, no cumple con raliter tomadas en un mismo día; decir en la confesión que tuvo deseo luego si llegan á cantidad notable de pecar contra naturam, sino que se violará el ayuno; pero no hay

mo digo de la delectación morosa jan corporalmente en la república esque se tiene acerca de la polución, tán excusados de la obligación del ayusodomia y bestialidad, que debe ex- no; ni están obligados á certificarse si

Consta la falsedad de esta propo-El que con tactos sodomíticos ó sición, porque el ayuno es una ley